

# 歯学部6年生

セミナー終了後、感想・要望を記入して提出して下さい。  
 今後のセミナーに役立てたいと思います。

## 感想

pre OPへの出席は3回目となりますが、プロフェッショナル放映後の反響についての話を聴いたのは興味深かったです。実際に自分の周りでも見たという人が想像以上に多く、変革の時はもうすぐなのでおもしろいと感じます。<sup>X-Teraのことで</sup>取材に来る人間が毎年新人ばかり、毎度 知らないからすべて説明することになるので、浅いというお話がありましたが、非常に残念なことだと思いました。自分自身のことを思い返してみても、1回目に聴いた時、本セミナーに参加した時、...と回を重ねることで理解を深め、最初の頃は考えもなかった側面に考えが属するようになると感じます。固定概念や先入観を捨てという言葉にもあふ通り返す情報をやりくりしてやるだけでは向かいバージョンは生き残ると感じます。1回目ではその与えられる情報を飲み込むことすら出来ていなかったように思っています。

大久保先生の講演の中で、従来型の診療室とOP診療室の違いは、データの収集とその結果の構築であるという話がありました。MTMの導入に際して各個人のデータの見える化をやるのと同時に、<sup>同じように</sup> 病院としての実績が見えればいいと、ただただ成長ばかり続けていくだけになってしまうのではないかと。大学の実習を通して、大学の各分野が連携できなくて、科を渡り歩いて、毎回そこで新たな診療の形にばめて進んでいく(検査の仕方や診療方針も各料、内科、外科、中の医師と違って)という大まかな組織はできていないかと感じています。加えて、各料の取る検査や画像診断などに規格性はほぼ無い状態で日に1700人来院する大学もデータの蓄積がなっていない、価値の低いデータを集めて統一のデータプラットフォームのプラットフォームを作成し、それを管理する部署をやり、その結果に基づいて診療の体制を柔軟に変化させ、価値ある臨床研究の場として、活用出来る大学と化すのではないかと感じています。

OPの考えは深くかつゆい感じで、さらに発信して、(資料)がわかるX-Teraの人間が出来るように感じます。

日本のすべての大学、病院、診療室において、質の高い規格性の高いデータプラットフォームの出来る体制が確立され、日本というひとりの単位として、臨床研究の成果が出来るのではないかと感じます。これによって「歯科疾患実態調査」というデータは年々この調査結果も分かるように思っています。こうした先駆者として、データプラットフォームの開発をするにはとても興味を感じています。現時点ではまだ想像しきれないと思います。

日吉歯科診療所

自分ではか! 100年先を担って、尽力したいです。



# 歯学部5年生

セミナー終了後、感想・要望を記入して提出して下さい。  
今後のセミナーに役立てたいと思います。

## 感想

今回先輩の紹介で初めてpreOPに参加させていただきまして。  
12月と夏につきやま歯科に見学をさせていただき、MTMやOPの話を聞き、  
そのときは予備でずい、という話でしたが莫然と聞いていて、アメリカや  
スウェーデンの歯科医療にも興味はいいスタイルというこぼりかけの天賦性  
はありませぬでした。しかし、(目録)熊谷先生の話を聞き、治療のあ  
りに重きとおいて、仕事に忙殺されてしまっている大学病院という  
歯科治療は(笑)的、違和感を感じてました(笑)やはりまらばい(笑)と  
とわかりました。手遅れになってから、より早く(笑)ここに来れば(笑)  
んてか(笑)、と果ててくる患者さん多いので(大学病院(笑))何の距離を  
今までできてきたか(笑)も把握しておらず、(笑)不(笑)をどうにか(笑)したい、とい  
て治療まらされていくのを解決している(笑)は、いつになっても身近な  
本当に尊敬される職業になれ(笑)はまた(笑)程遠い(笑)と感  
じました。本当に(笑)でも(笑)も(笑)な治療を(笑)や(笑)て(笑)や  
(笑)ている(笑)は(笑)と(笑)感じ(笑)ると(笑)、(笑)自身(笑)この(笑)歯科(笑)医療(笑)の(笑)  
して(笑)という(笑)気(笑)が(笑)強(笑)く(笑)な(笑)り(笑)ま(笑)し(笑)た(笑)。(笑)迷(笑)路(笑)と(笑)し(笑)て(笑)、(笑)笑(笑)正(笑)や(笑)ら(笑)い(笑)て(笑)  
専門(笑)内容(笑)と(笑)大学(笑)で(笑)学(笑)ん(笑)で(笑)ら(笑)い(笑)る(笑)方(笑)が(笑)い(笑)い(笑)の(笑)カ(笑)ら(笑)い(笑)と(笑)色(笑)々(笑)ま(笑)ら(笑)す(笑)迷(笑)ら(笑)す  
て(笑)ま(笑)し(笑)た(笑)。(笑)け(笑)れ(笑)ど(笑)、(笑)こ(笑)う(笑)機(笑)会(笑)に(笑)恵(笑)ま(笑)れ(笑)、(笑)学(笑)ん(笑)で(笑)こ(笑)う(笑)医(笑)療(笑)が(笑)あ(笑)る(笑)て(笑)大(笑)か(笑)ら(笑)い(笑)ま(笑)し(笑)た(笑)。(笑)  
最後(笑)に(笑)、(笑)歯(笑)科(笑)医(笑)療(笑)の(笑)科(笑)室(笑)で(笑)学(笑)ん(笑)で(笑)ら(笑)い(笑)る(笑)方(笑)が(笑)い(笑)い(笑)の(笑)カ(笑)ら(笑)い(笑)と(笑)色(笑)々(笑)ま(笑)ら(笑)す(笑)迷(笑)ら(笑)す  
て(笑)ま(笑)し(笑)た(笑)。(笑)け(笑)れ(笑)ど(笑)、(笑)こ(笑)う(笑)機(笑)会(笑)に(笑)恵(笑)ま(笑)れ(笑)、(笑)学(笑)ん(笑)で(笑)こ(笑)う(笑)医(笑)療(笑)が(笑)あ(笑)る(笑)て(笑)大(笑)か(笑)ら(笑)い(笑)ま(笑)し(笑)た(笑)。(笑)

# 歯学部5年生

セミナー終了後、感想・要望を記入して提出して下さい。  
今後のセミナーに役立てたいと思います。

感想 学部生ならではの貴重な講義を本間 先生から拝聴でき、  
とても勉強ができた。大学の中で学んでいるだけでは、実際の歯科医院で  
行われている治療がどのようなものなのか、という問題は何かを矢張り  
これに中々できずせんが、2日間を通して、色々な知識を知らせて  
もらいました。日吉歯科の先生は「生涯 自分の歯で食べられる人を  
儲けよう」ということを大切に思っており、その信念を皆で共有して  
もらって、歯科医院全員が「患者さんに歯科治療へ見守りくめ子の力」と  
強く感じました。

日本は経済大国であり、とても豊かな暮らしを過ごせるにもかかわらず、  
まだ文字通り意識が低く、歯科医師過剰問題に、保険制度など、  
様々な問題があると思います。それを理解した上で、自分がこれから  
長い歯科医師人生の中で、どのように日本の歯科医療に貢献  
できようか、という点について改めて考えたいと感じました。

まずは1年後など、治療を自分でし、自分の目で問題を  
見てから、それに同じセミナーに参加したいです。

日本は良い国だと思いました。

# 歯科衛生士学校2年生

セミナー終了後、感想・要望を記入して提出して下さい。

今後のセミナーに役立てたいと思います。

## 感想

現在 DHの大学に通う学生で、今年就活を控えています。

自分が将来どのような衛生士になりたいかという理想の像がまだ無く、予備は大事というざっくりとした気持ちでセミナーに来ました。まだX線や口腔内の写真を見ただけでは、あくまで患者さんの状態がわからない私ですが、理解しやすいスライドや話し方でわかりやすかったです！

従来の歯科治療は対処療法であり、原因を無くさなければ、再発をくり返すというのをあらためて理解しました。

これからの歯科医療では、歯科衛生士によるメンテナンスが重要であると思うので、私も予備という分野にかき入れ、20年までキャリアフリー、8020に貢献できる衛生士の一人になれるように頑張ります。

単独参りのため、懇親会の開催や席がクジ引きだったのが嬉しかった  
です！笑

# 歯学部4年生

セミナー終了後、感想・要望を記入して提出して下さい。  
今後のセミナーに役立てたいと思います。

感想

今回は2回目の参加ということで、再び日吉歯科の先生方のお話と伺いました。前回と違い、臨床の勉強を進めたこともあり、MTMの基礎治療の流れとそれと構成になる検査の内容とその意義や、どうしてそれと患者さんに理解してあげ、それを一緒に実行し、治療に臨んでいくということについて教えられました。また、勉強させていただけました。

又、前回以上に、熊谷先生が歩んでこられたお仕事の先生や、熊谷先生が行われている治療と裏付けの哲学についてお話を伺ったとき、これから開業する歯科医師として、物ごとくすること、勉強すること、また、今後のステップや、勉強し続ける習慣を持つことの大切さや、自分に求められる大切な多くの事や、覚悟と持てる学ばせていただけました。

医院だけでなく、患者にも大きな利益をもたらす医療人になる者として、今後カリカリを伸ばし、心も補強、また、それらの根本を成す基礎に立ち、高い志を持って勉強していく所存です。

# 歯学部3年生

セミナー終了後、感想・要望を記入して提出して下さい。  
今後のセミナーに役立てたいと思います。

感想

今日のセミナーを通じて、歯科医療の価値が「生涯にわたって口腔の健康を維持すること」にあるとは、より強く感じることも、将来自分が歯科医師として、何をすればいいのかも見えるようになったように思う。  
「お歯痛、歯周病はみんな病気である」これがワールドワイドである。今、日本の歯科医療の現実はどうなのか。何が必要なのかは明らかである。Lol、実行するにはさまざまなハードルがあるのも確かであると思う。けれど、歯科医療とはその困難な道を選択して実現して、生涯にわたって口腔の健康を維持することになるのだと思う。覚悟を決めて行動することも必要であると思う。  
今日感じたことを今自分一人でも自分何とやらに生かすこともぜひ考えた。

# 歯学部3年生

セミナー終了後、感想・要望を記入して提出して下さい。  
今後のセミナーに役立てたいと思います。

## 感想

セミナーを通じて、「世界に冠たる」日本の保健制度が  
いかに医療を必ずやせて来たか、が明瞭に示された。  
いつでも、どこでも、誰でも保健証で医療が受けられる。  
しかし、その質は一切チェックも評価もされない。こうした  
構造が日本の医療の質を低下させて来た事がよく分かった。  
現状の日本では、多くの歯科医師が旨がやれているから、  
と、現行制度の中で検査もせず歯を削ってしまっている。  
しかし、この矛盾した構造を知った上で、同じ様な  
治療を行う時は、患者さんや社会への欺きである様に  
私には思えます。  
私自身、まだライセンスを持たない身ですが、学生の中に  
この様な認識も持てた事は、今日のセミナーで大きな  
収穫であったと思います。  
また、熊谷先生の面白いMTMやEBDは、非常にサジェスティブ  
で説得力がある方法に感じました。今後、歯学部で学んで  
行く上で、常に心にどやて房かで行きたいと思えます。

# 歯科医師 6 年目

セミナー終了後、感想・要望を記入して提出して下さい。  
今後のセミナーに役立てたいと思います。

## 感想

2日間大変貴重なお話を聞かせて頂きありがとうございました。  
今まで自分が行ってきた治療に対する考え方、歯科医療の本質  
について1から考え直す必要があることに気がさせられました。  
一言では言い表せませんが、2日間「感動」の連続でした。  
全ての先生方に共通すること、それは「心から患者さんのことを思い、  
生涯にわたり自分の歯を「食」し、おしゃべりし、笑って過ごせるよう  
口腔内の健康維持の手助けをしたい」という熱い思いが  
あるのだと思いました。  
日々から自分の診療科に不足しているものを一つ一つ改善してい  
きたいと思います。  
そしてまずは自分がどんな歯科医師を目指すのか、どう患者さん  
と向き合っていくのか、「ブレない軸」を決めて努力を続けて  
いきたいと思っています。  
本当にこのような機会を与えて下さりありがとうございました。

# 歯科医師 6 年目

セミナー終了後、感想・要望を記入して提出して下さい。  
今後のセミナーに役立てたいと思います。

## 感想

2日間、ありがとうございました。

私は石井参事修了後、開業医でGPとして働いてきました。  
専門があるわけがなく、いわゆるスーパーGPを目指して様々なセミナーに参加  
していました。

まず、熊谷先生のお話について、本当に素晴らしいと思いました。特に基本的な  
医療の本質を改めて心にとめることができてました。

また、大久保先生のプレゼン、強い心にとっても感動しました。私は、この1年  
間、日々お仕事の毎日で、患者さんに対してしっかりと向き合える大切にして  
いる本業ではないのでは、ではないかのではと思って参りました。  
佐々木先生は、患者さんには自分の鏡に映るという言葉を交えて、  
やり、

自分が本当に取っ手かしくもなりました。

今、とてお力持が向かあり、うまく整理ができておらず、あかいは  
又幸いにおりすが、今度、新しい心を持ち、すでに午後  
数年ですが、どの本業にプロとして医療を行っていくか、明確な管理をしていくか  
を考へ、それを継続していきます。本当に今日のセミナーに参加できて  
幸せに感じます。自分で正しい選択をしていました。ありがとうございました。

# 歯科医師 1 年目

セミナー終了後、感想・要望を記入して提出して下さい。

今後のセミナーに役立てたいと思います。

## 感想

自分は卒業 1 年目で臨床の現場に出てまだ時間は長くありませんが、日々の臨床での「1」の診断、治療が本当に大丈夫なのだろうか、と疑問を感じています。今回のセミナーで自己歯科に携わる先生方が自信をもって治療を行っていると思えば、その理由として自分の歯で「生涯経過」していくという「2」の歯科医師の仕事の価値と、覚悟、責任感を感じたからです。今後、専門的な勉強をしていくには、MTM や EBD、U-20 による十分な基盤が出来ていなければ、十分な力が発揮されないので、卒業の進路についてもう一度考えさせられました。自己歯科のデータは数値化や図式化されておらず、あらゆる治療、メンテナンスの課程がエビデンスに基づいており、どれ程の結果が得られているかということがとても分かりやすかったです。これからは卒業 5 年までが自分のスタイルの指針が決まってくるので、とても大切な期間だと再認識させられました。今回のセミナーで院内で行っている治療のエビデンスについてより深く学ぶために多くの文献を「3」紹介していただいたので、この機会を十分に活かしてさらに勉強して、もう一度同セミナーを受けてみると改めて感じる点があると思います。

今セミナーで学ぶ続ける意欲を高め、モチベーションを高め、2 週間連続研修参加のつもりです。

要望 自己歯科では数少ないのかもしれませんが、過去にメンテナンスで「4」したケース、その原因や若手歯師が陥りやすい失敗例を挙げていただくと今後、自分が「5」に専心していく上で注意が必要だと思います。また診察室内を見学させていただけると、セミナーの「6」の参考にも見取り図をいただけると大変喜ばしいと思います。

お疲れ様でした。

# 歯学部6年生

セミナー終了後、感想・要望を記入して提出して下さい。  
今後のセミナーに役立てたいと思います。

## 感想

今回のセミナーを通し、これまで自分の中にあった歯科医療に対する考え方が大きく変化しました。現在日本で数多く行われている歯科治療は患者の痛みや主訴に対処するというのが多いと思っておりましたが、歯科医療の本質は、生涯自分の歯を使い生活することであると気付かせていただいたことができました。私はまだ学生で、臨床実習しか行っておりませんが、治療方法などの勉強を進めていくにつれ、自分自身が治療中心の考えになってしまい、本来の歯科医療のあるべき姿を見失いかけておりました。しかし最も大切な患者の利益を考慮し、目の前の状況に対応するのではなく患者の生涯を見据えた健康管理が必要であることが理解することができました。

日吉歯科診療所で行われている取り組みを知り、今後歯科医師となる自分にとって理想の歯科医療、歯科医師像が明瞭になったと感じております。さらに熊谷先生のお話を聞き、日本の歯科医療やそれを取りまく制度の状況も勉強することができました。日吉歯科で行われている世界水準の歯科治療を知ることで、私もいつかの好きな歯科医院で働く歯科医師になりたいと強く思うようになりました。今後歯科医師となつた後も今日のセミナーで志すように、患者の健康を目標として歯科医療を行いたいと思っております。この貴重な機会をいただき、本当にありがとうございました。

# 歯学部6年生

セミナー終了後、感想・要望を記入して提出して下さい。  
今後のセミナーに役立てたいと思います。

## 感想

この度は、急遽であったOPセミナーに参加させていただき、  
貴重な2日間を熊谷崇院長はじめ、多くの先生方と共に過ごすことができて、  
大変、光栄に存じます。  
また、旧目の熊谷崇院長のお話を通じて、現在の日本の歯科医療の  
問題点を改めて認識し、これから歯科医師という職業がより多くの国民から  
尊敬され、やりがいのある魅力的なものにしていくために自分がどのような覚悟をもって、  
卒後、勤めていくべきか真剣に考えさせられました。卒後5年間の進路は、  
今後の歯科医師人生を決める重要な期間であるとのお話を受け、  
自分が何をしたのか、どんな歯科医師を患者利益の実現のために提供  
したのか、もっと興味を持ってはと痛感しました。このセミナーを終ったあともこの気持ち  
を元に卒後研修に取り組みたいと思います。  
「学が続けることと引換えにライバルをもらっている」  
この言葉に胸に 歯科医師免許を今春、受けることができたこと感謝。  
最後にこの2日間、セミナーを開催して下さいました熊谷崇院長はじめ、  
日吉歯科の先生方、スタッフの方々に改めて御礼を申し上げます。  
貴重な2日間を有難うございました。

# 歯学部5年生

セミナー終了後、感想・要望を記入して提出して下さい。  
今後のセミナーに役立てたいと思います。

## 感想

私は九州歯科大学の5年生で学生であります。この半年くらいですが将来自分がどのような歯科医師になるべきか模索していました。九州歯科大学卒業の有名なOBの先生や最先端の治療を導入されている先生、一人でほぼ全ての治療を行う先生など話をさせていただく機会がありました。その中で、私が得た考えは、一人で多くの治療が行えることさらに治療の質を高め、最先端の治療を取り入れることが歯科医師として歩むべき道だということでした。しかし、この2日間のセミナーを受けて今までの自分の価値感が大きく揺ぎました。「虫歯を上手く治せる歯科医師と虫歯に治らない歯を維持できる歯科医師なら患者はどちらの歯科医師を選ぶか」という問いに対して僕は後者だと考えます。これはやはり態谷先生をはじめ多くの先生のプレゼンテーションを聞けたからです。私がこれからオラルフィジシャンとして働いていけるように努力したいと強く感じました。一方でそれが困難な道で恐怖感すら覚えているのが正直なところです。オラルフィジシャンとして働いていくために、慎重に環境を探りたいと思います。

# 歯科医師2年目

セミナー終了後、感想・要望を記入して提出して下さい。

今後のセミナーに役立てたいと思います。

感想

私が~~この~~歯科医師国家試験に合格したのは2年前。  
学生のころは、「歯科医師になる」という言を俟たない目標  
に一生懸命~~頑張ってきた~~。しかし国家試験に合格して、  
だった。

研修医になって、私は最初の壁にぶちあたった。日々  
淡々と仕事をこなし、自分を~~鍛えあげ~~、みつめなおしたときに、  
自分がどういった歯科医になりたいのかという目標がまった  
く~~定まっていなかった~~。このままだと誇りある歯科医師という仕事  
が生かすための仕事になるという焦りが私の頭を悩ませていた。

~~このセミナーで~~ ~~学んだ~~ ~~こと~~ ~~が~~ ~~この~~ ~~若い~~ ~~歯科~~ ~~医師~~ ~~の~~ ~~ため~~ ~~の~~  
といたときに~~この~~ ~~若い~~ ~~歯科~~ ~~医師~~ ~~の~~ ~~ため~~ ~~の~~ ~~こと~~ ~~が~~ ~~この~~ ~~若い~~ ~~歯科~~ ~~医師~~ ~~の~~ ~~ため~~ ~~の~~

オーラルビジョン育成セミナーで、1年半待って、ようやく受講  
することができた。私はこのセミナーで私の今まで考えて  
いた歯科医師という像が大きく変化し、大きな感銘を  
受けた。そして~~この~~ ~~セミナー~~ ~~で~~ ~~私~~ ~~は~~ ~~この~~ ~~若い~~ ~~歯科~~ ~~医師~~ ~~の~~ ~~ため~~ ~~の~~  
「こういう歯科医師になりたい」というビジョンの種ができた。今の若い  
先生で、まっとうと私と同じ~~道~~ ~~が~~ ~~みえ~~ ~~な~~ ~~か~~ ~~つ~~ ~~た~~ ~~先~~ ~~生~~ ~~は~~ ~~た~~ ~~く~~ ~~さ~~ ~~ん~~

いると思う。~~この~~ ~~セミナー~~ ~~で~~ ~~私~~ ~~は~~ ~~この~~ ~~若い~~ ~~歯科~~ ~~医師~~ ~~の~~ ~~ため~~ ~~の~~  
どんな仕事？というベーシックな~~こと~~ ~~を~~ ~~も~~ ~~ど~~ ~~っ~~ ~~と~~ ~~考~~ ~~え~~ ~~付~~ ~~け~~ ~~た~~ ~~こ~~ ~~と~~ ~~は~~、  
ここから~~誇り~~ ~~ある~~ ~~仕事~~ ~~を~~ ~~続~~ ~~け~~ ~~る~~ ~~た~~ ~~め~~ ~~に~~ ~~と~~ ~~て~~ ~~も~~ ~~い~~ ~~い~~。  
スタートが切れた。ここから私にできた歯科医師の種を

しっかり育てていこうと思う。

お疲れ様でした。

# 歯学部4年生

セミナー終了後、感想・要望を記入して提出して下さい。  
今後のセミナーに役立てたいと思います。

感想

先輩から日吉歯科の話と聞き、プロフェッショナルも観ながらこのセミナーに参加しました。予習してきたつもりでしたが、まず実際に診療所と見学させて頂き、設備の充実度、環境のちらの徹底ぶりに驚きました。さらに先生方から直接話を聞くことで、熊谷先生の方針とその具体的な内容、正当性についてより深く理解することができました。

私は学生ですが、学士入学なので40歳近いといふこともあり、ライセンス取得後にいかに実践していくべきかと常に意識しながら受講しました。実践に向けてはまた「要」とか「お点」もあると思いますが、今後勉強させていただけ、さらに理解を深めていきたいと思っております。  
生涯自らの歯で食事ができる人と増やしたいという思いで歯学部に入部したため、その実現に向けて努力していかうと改めて思いました。  
今日、このおな機会と与えていただき、ありがとうございました。



# 歯科医師 11 年目

セミナー終了後、感想・要望を記入して提出して下さい。  
今後のセミナーに役立てたいと思います。

## 感想

ドン、ドンドン、ドンドン、ドンドン... 熊谷先生の英語が通じなくて、自分の歯  
数でこんな早くするのは... 16年体  
私もこの日、医科大学の口腔外科に転籍し、その日、口腔の疾患を取り除く事を勉強  
してきただけ。その歯の疾患や歯肉の疾患は... 同じで、前の2つは歯の事で  
1日では済まなかった。しかしこの日は、歯の治療に治療に1日1日、  
この日3日は自分の歯... 2日、予備科の勉強で... 予備科の  
こと、自分の歯に勉強して... 熊谷先生の... 歯の... 歯の...  
話の... 2日、予備科の... 参加... 理解... 実際には...  
... 全... 新鮮... 言葉... 予備科... 予備科...  
... 命... 命... 命... 命... 命... 命... 命... 命...  
... 自分... 自分... 自分... 自分... 自分... 自分... 自分... 自分...  
... 自分... 自分... 自分... 自分... 自分... 自分... 自分... 自分...  
5月に卒業して... 予備科... 予備科... 予備科... 予備科... 予備科... 予備科... 予備科...  
... 予備科... 予備科... 予備科... 予備科... 予備科... 予備科... 予備科... 予備科...  
... 予備科... 予備科... 予備科... 予備科... 予備科... 予備科... 予備科... 予備科...

# 歯科医師3年目

セミナー終了後、感想・要望を記入して提出して下さい。

今後のセミナーに役立てたいと思います。

感想

今回 ホールインワン育成セミナーを受講して、現在の自分自身で勉強していたことが間違っていたことを確信した。熊谷先生が話していた「保険診療の弊害」はまさにその通りだと思いき、歯科「医師」として自分が患者さんにどのような医療を提供できるか、本当に現在の日本医療が正しいのか。今後の2025年問題、北原茂美先生が訴えている2030年問題、保険制度が消失した場合、日本国民はどうなるであろうか。はたして歯科はどうなるのか。「予防」が医療は十分に発達していると思いき、「予知性」「長期的」などの話はよく勉強会で耳にします。<sup>しかしそれは本当に予知的でしょうか?</sup>また3年目なので、技術も知識も全くありません。しかし、今後を予想する事は若手でも十分できると思いき、真の「予知性」「長期的」を<sup>の医療</sup>体現している日吉歯科診療所のシステムは今後の日本医療の根本を変えていくのではないかと考えています。まだまだわからない点が多く、社会のこともよくわかりません。<sup>しかし勉強しています</sup>二山かよ日本の歯科医療にインパクトを起せるように、現状を真摯に受け止め、改善改良でさらに努力して行きますので、よろしく願います。京都府南丹市を世界のXティカルシティにします!!

# 歯科医師 5 年目

セミナー終了後、感想・要望を記入して提出して下さい。

今後のセミナーに役立てたいと思います。

感想

日本における診断基準というものが、凄く厳密ではないことをセミナー受講して痛感させられた。

本来、う蝕も歯周病も発症することから御存じであるが、病原性があることも日本ではどうという事。

本来というのは、世界基準の予防があるものであるという事も勉強になった。

予防というのも、確かなデータの上で診断をして、予知性の高い予防が行われている。

自分自身の治療と予防の考え方を一変させて頂き、何か歯科医療の性質が大変勉強になりました。

このような機会を頂き、有難うございました。

# 歯科医師 5 年目

セミナー終了後、感想・要望を記入して提出して下さい。  
今後のセミナーに役立てたいと思います。

感想

いい時も~~残念~~も受けました。

熊谷先生の話は学生の時に聞かせて頂き、歯科医師になってから聞くのでは印象が変わりました。歯科医療に日々と向き合っていく中、私自身何を指標に仕事をしていくのか考えていながら、このことに気付かされました。この2日間の講義の中で色々な事を学びました。「自分は歯科医療を通して何をしたいのか？ライセンスを与えられて何が自分に出来るのか？」自分への問いかけ、自分の根本をみつめ直すきっかけになりました。熊谷先生がおっしゃられていることはとてもシンプルで、出来ない理由を並べている自分が耳が痛くも感じました。遅すぎることはないと思い、30年後自分を振り返った時に耳が痛くならないよう、王道を進みたいと思います。ブレーキをかけているのは環境ではなく、自分です。それを胸にきざし、真の患者さん利益を追求していきます。

2日間本当にありがとうございました。歯科医師人生で忘れられない2日間と

なったことは  
まちがいない  
です。  
ありがとう  
ございました。

# 歯科医師 5 年目

セミナー終了後、感想・要望を記入して提出して下さい。  
今後のセミナーに役立てたいと思います。

## 感想

二日間にあたり、貴重な御講演ありがとうございました。  
「生涯にわたり、口腔の健康を維持するために～歯の寿命と命の寿命を逆転させる～」  
そのため必要な信念と方法を掴まえて「魅せ」付けられました。  
特に、高齢者の健康な口腔や、カリエスフリーの20歳へ導いている結果と、  
理想ではなく、常識だ。という熊谷先生のブレない姿に感動を覚えました。  
最後は、熊谷先生、日吉歯科と信念と共にし、患者さん利益のために  
歯科医師としての責任を全うしたいと思っております。

# 歯学部4年生

セミナー終了後、感想・要望を記入して提出して下さい。  
今後のセミナーに役立てたいと思います。

感想

今回、このような機会と身元を頂いた事に深く感謝します。  
現在は歯学部4年生ですが、DHとして卒業後、約5年間、  
臨床で悩むことが沢山ありました。  
自分としては、責任を押し取り組んでいっていたが、  
責任感の薄さや、努力不足を痛感させられるセミナーでした。  
沢山の良い刺激を頂き、今後、歯科医師として、また、  
DHの方々と働く際にどうして行くべきなのかが、深く考えさせ  
られました。ありがとうございました。

# 歯学部4年生

セミナー終了後、感想・要望を記入して提出して下さい。  
今後のセミナーに役立てたいと思います。

## 感想

私は現在学生で、このセミナーを受講するのは2回目になります。  
1度目のセミナーでは、MTMが歯科医療の王道であると確信  
しました。しかし、MTMを導入しやすドロップアウトしてしまう歯科  
医院も存在することを知り、本当に自分に実践できるのだろうかと  
不安に思っていました。

今回2度目のセミナーを終えて思うことは、困難と闘いながらも  
MTMを実践してこられた先生方にお会いすることが、何よりの励みにな  
るということです。そしてこのセミナーで、自信を持ってMTMを実践  
するためのヒントを得ることが出来ました。国際感覚やEBD等  
をキーワードに考え続けることが、自分の軸を得るために  
必要なのだと感じました。

# 歯科医師3年目

セミナー終了後、感想・要望を記入して提出して下さい。  
今後のセミナーに役立てたいと思います。

感想

「今まで何をやってきたんだろう。」

このセミナーを受けて一番に思ったことです。初めてOPの先生にあったのは2年前でした。

その時感じたのは正直なところ、トリッキーなことを言う、やってみる先生だなと思っていました。

しかし勉強を~~せ~~す~~て~~してもあると、あ、これ之間おしえてもらったことだ、これはこの論文の

ことを言っていたんだ... 乏しい思いがつのり、日吉歯科を見にこないわけにはいかなかったです。

今日セミナーを受けて、変わっている、おかしなことをしている、

それはOPの先生なのか、今の日本の歯科界なのか、

答えは明らかだと思えます。

今後OPの先生になれるよう努力します。今後ともよろしくお願いします。

# 歯科医師 12年目

セミナー終了後、感想・要望を記入して提出して下さい。

今後のセミナーに役立てたいと思います。

感想 貴重なお話をおきかて頂き、大変感謝しております。  
免許を手にして12年目ですが、私の卒前に目指した歯科医療のあり  
方が、熊谷先生の目指す歯科にありました。いいわけになります。  
12年目になると、当初の高い目標設定は、妥協に妥協を重ね、  
矛盾を心の底にこらえておられ、~~歯を~~歯を切削するまでに土壌没  
しております。一時、渡り島診療、非予約スタイルの医院に對  
矛盾したこともありましたが、自分うそはつけず、できる限り理想  
に近い医療を行うため、大学に復帰しました。  
しかし、できる限り理想に近い医療など、存在せず、患者  
さんに有益な医療を提供しようと思ったら、一から免状を  
しよおして、オーラルフィジシャンの免許をにならなければ  
ならないと心から思いました。石井先生でアメリカに留学までさせ  
て頂いたり、一時専業主婦としていたり、ずいぶんわかり道を  
しました。今回参加させて頂いて、ようやく自分のずずんで  
行きた方向の、みえたと感じております。  
このセミナー聴いたのが、私のbreak throughとなり、患者様  
スタッフの幸せにつながります。進んで参りたいと思っております。

# 歯学部5年生

セミナー終了後、感想・要望を記入して提出して下さい。

今後のセミナーに役立てたいと思います。

感想

今回、約10名の同級生を受け入れて頂き、誠にありがとうございました。昨年参加させて頂いた方を含む4名は、1年間でさらに独学し、考え、本年も参加しています。実際、参加の1ヶ月後には、全員自らの意思でフリーランス・カリオシエを読み終えていました。彼等は約半年後には大学で臨床の場で実習を始めますが、~~その前段階~~今後軸となる医療の像を描き、日々疑問を感じながら臨床実習を行うことができ、2年後にはライセンスを取得することができ、慢然と学校教育を受けるのみでは、実現し得ない。考え方や志を~~際々~~備えるための貴重な機会となっています。

# 歯学部6年生

セミナー終了後、感想・要望を記入して提出して下さい。  
今後のセミナーに役立てたいと思います。

## 感想

前回の8月のPre-OPに続き、2回目のPre-OPへ参加した。  
前回、初めて総合先生の話も聞き、衝撃を受けた。その後、日吉の本OP、4人1組、  
診療見学も行った。改めて今日Pre-OPに参加して良かった。この半間、日吉で  
行っていること、目指していることに自分なりに考えがあった。これ再以、総合先生や  
勤務医の先生の話も聞き、この半間を通じてこの正しい部分、間違っている  
部分も明らかになった。日吉の本業を理解するには何度も日吉には足を運ぶ必要がある  
ことを改めて思った。

今日は歯科台から総合一研修医が8人で訪問して良かった。彼らにも各研修医の  
役割、日吉の本業を理解してもらうために何度も足を運ぶ必要がある。これは後の  
役割の一つとして、また、歯科台にもこのように流れを改めていかに患者  
満足できるように2日間あった。

# 歯科医師 5 年目

セミナー終了後、感想・要望を記入して提出して下さい。  
今後のセミナーに役立てたいと思います。

## 感想

昨日、本日共に貴重な時間を ~~提供~~ 頂き、また ~~過~~ 過ぎて頂き  
ありがとうございました。

昨年、APP での 答 惑 して 頂 いた 際 に、長崎大出身の  
岸本先生に 話を 聞 いて も ら った。 今 回 の 答 惑 とな り ました。

大学院 4 年 間、研究 以 上 に 行 った こと、歯科治療  
の standard せ、何 なる か を 知 っ た こと 思 っ て いた の だ、  
た だ し 答 惑 とな り ました。 ありがとうございます。

# 歯科医師 4 年目

セミナー終了後、感想・要望を記入して提出して下さい。  
今後のセミナーに役立てたいと思います。

感想

初めて能谷先生の講演と聞かせて頂戴した。  
本来お話し、歯科医療、理念を学ぶことができた。  
自分自身、知識の及ぶ不足している部分も  
ありましたが、今日で目的が達成したことが分かった。  
先月の歯科医師会長の為、明日から参加し、日吉歯科の  
素晴らしい医院の紹介の準備を頑張っています。  
先が実現でき、今後にもよろしくお願ひします。

# 歯科医師2年目

セミナー終了後、感想・要望を記入して提出して下さい。  
今後のセミナーに役立てたいと思います。

## 感想

歯科医師として2年、臨床の場で患者さんと接する中で  
なかなか自分の目標とするものが見えず、モヤモヤした  
気持ちで日々過ごしていました。今回、縁がありこの  
セミナーに参加させていただけることになり、今は明日からの  
診療にこの経験をどう活かしていけるか、ワクワクしています。  
本当にありがとうございました。

# 歯科医師 15 年目

セミナー終了後、感想・要望を記入して提出して下さい。  
今後のセミナーに役立てたいと思います。

感想 大変貴重な2日間でした。ありがとうございました。  
大学の補綴科で日々診療をしております。過去●に受けてきた  
治療のやり直し、その治療が原因で崩壊したケースを  
見ました。いつも疑問に感じていました。予知性の高い  
補綴治療と目標に研鑽してきたつもりでした。  
治療の初期段階で MTM が必要であることが、  
~~その~~予知性の高い治療を目指す上で大事で  
あることを再確認することができました。  
オーラルフィジシャンを目指し勉強することが、私の目標と  
する。「予知性の高い治療」を提供する歯科医師になる  
ための正しい道であることを確信致しました。  
何れ数年の間に開業するために、これまで感じていた  
歯科治療、社会に対する疑問に対する、答えを、  
歯科ととらえ、  
本セミナーで 関 見つけられたような気がします。

# 歯学部2年生

セミナー終了後、感想・要望を記入して提出して下さい。  
今後のセミナーに役立てたいと思います。

感想 私は今2年生で、今回のセミナーはやはり専門的なことを中心として話して下さるという予想だったのですが、臨床もやっていたり私のような学生でも何故歯科医療の改革が必要なのか、私達若い世代はどうあるべきかということかひびくと伝わり、愈々な学生生活を送った中で嬉しかった。自分から何かしたいと、とモチベーションの向上にとっても繋がった、しかし、やはり専門的な分野の話は半分も分からず、もっと勉強しよう、学年が"上"のうちに来ようと思った。私は今まで「ぼんやり」と卒業したら海外に行きたいな」と思っていたので特に自分にとって熊谷直大先生のお話はためになった。何故海外の医療は進歩しているのか、自分が海外にいったら何を持ち帰り得るかというところがはっきりし、自分の将来に夢をもつことが出来た。私の父親が今回このセミナーを紹介してくださったことにより感謝したいと思った。私が歯科医になった時、充分な知識と経歴を糧に実家の医院に貢献したいと思った。今、自分には何の知識も経歴もないから今回のセミナーを学生うちに、しかもやはり早い段階で聴くことを出来るとして幸運に思う。これを機に特に今から英語の勉強も頑張りつつ、オラルマシナリーになるためにはけしようと思った。次はいつ来るのか決まるとか分らないけれど予約かといふことなら、またこの地に再訪したい。

# 歯科医師 4 年目

セミナー終了後、感想・要望を記入して提出して下さい。  
今後のセミナーに役立てたいと思います。

## 感想

無料でこのようなセミナーを開催していただきにより感謝いたします。日々の臨床においてすぐに使える何かを学んだというわけではないですか、自身が歯科医師として生きていくとはどういうことを考えるよいきっかけになりました。

普段読んでいる歯科関連書籍は日本の本ばかりでした。FBDとはかけはなれた情報をうのみにして、治療としてはいなかたかと反省しております。

和本の治療が全て間違っているのかどうかはまだわかりませんが、しかし、海外にまた目を向けたことがない私としては、まずは海外の歯科事情を勉強したうえで、あつためて日本の歯科のどこかどう問題なのか考えたいと思います。

2日間にわたる貴重な機会をいただき本当にありがとうございました。

# 歯科医師2年目

セミナー終了後、感想・要望を記入して提出して下さい。  
今後のセミナーに役立てたいと思います。

## 感想

今回のセミナーでは、今までの考え方が「かう」と変わる、目からウロコのお話をたくさん聞くことができ、衝撃を受けました。今後、私が何を目標として歯科医療を行っていくべきかという理想像が180度変わりました。

歯科医師のライセンスを手に入れたから私は、基本的に忠実な「治療」を行うことに何の疑問も抱いていませんでした。初診では、患者さんの主訴の改善を第一に取り組んでいました。しかし、なぜ治療が必要になったかについては十分な検査や説明をしていませんでした。本当の意味で患者さんのためになる歯科医療とは何か、「生涯自分の歯で食べられる」ような発症しないプログラム、また治療が必要になったときには高い技術・質の高い医療を提供できることを真剣に考えていかなければならないと思いました。今は代診の身ですが、取り入れられそうなことを少しずつ増やしていけるよう、明日からの診療に取り組んでいきます。

# 歯科医師 4 年目

セミナー終了後、感想・要望を記入して提出して下さい。  
今後のセミナーに役立てたいと思います。

## 感想

私は大学での診療、バイト先での診療ともあまり予防を意識せずやっていたと気がき、大変ためになるセミナーでした。

大学の紹介で行かせてもらっているバイト先が「ヘルスケア学会の考え」をやっているところなので、資料もある程度読んできており予防中心の医院にはなっています。しかし、唾液検査等のリスクアセスメントはしっかりできていないのと、う蝕の介入時期等疑問に思う時が多く、今回のセミナーを受けて頭の中のモヤモヤが少し晴れた気がします。

これから自分が何をすべきか、しっかり考えていこうと思えました。

セミナー、院内見学、親睦会とも非常に有意義な時間を過ごせました。ありがとうございました。

# 歯学部4年生

セミナー終了後、感想・要望を記入して提出して下さい。  
今後のセミナーに役立てたいと思います。

感想

今回2回目のセミナー受講という事で、前回学習の内容の復習、  
補完がびり充実した2日間となりました。  
前回は、先生方の熱意をかいま取り、将来への強い意欲を  
しめす事が出来たと思いますが、今回はその意欲、将来への  
モチベーションを更に高めようと思っております。先生方の情熱を消さない  
様に今一度力を尽くして、自分の中に落とし込み、将来後悔  
しないための研究に励んで頂きたいと思っております。ありがとうございました。

# 歯科医師5年目

セミナー終了後、感想・要望を記入して提出して下さい。  
今後のセミナーに役立てたいと思います。

## 感想

日吉歯科 = 予防というイメージはあったものの、実際にどのような方法で予防を実践しているのか興味がありました。

今回のセミナーで 診察室見学や 熊谷先生等のお話をきいて今まで自分の知っている歯科という世界と全然異なると感じました。

特に、U20で 乳歯列期にかリエスがあることもしっかり管理していくことで 永久歯列がカリエスフリーになっている所が印象的でした。

普段の診察で 少しでも歯の寿命を延ばすようにがんばろうと思いました。

# 歯科医師2年目

セミナー終了後、感想・要望を記入して提出して下さい。  
今後のセミナーに役立てたいと思います。

## 感想

熊谷先生が現在まで一貫して行って来た活動を知る事ができ、プロフェッショナルで拝見していた以上の内容に驚きました。  
それと同時に、現在の日本の保険制度を始めとする環境面での問題点を改めて認識する事ができました。しかしながら、その中でブレずに自分の意志を通し続けて、遂には周囲から認められた熊谷先生の姿勢を今後自分も実践していかなければならないと厳に思いました。その一方で海外のシステムの良い面を知った上で日本で一般にそれが浸透しやすく、実践している一部の先生が旧来のシステムとぶつかり過ぎる現状をとても残念に思いました。一部の先生だけでなく、願わくば日本のシステムが根底から変わり、患者さんにとってどこのクリニックにおいても利益が得られる様になれば良いと思います。

# 歯学部5年生

セミナー終了後、感想・要望を記入して提出して下さい。  
今後のセミナーに役立てたいと思います。

## 感想

予防歯科を提供する環境が整っている日吉歯科の患者さんは、幸せだと感じました。  
GPと専門医が同じ一つの医院に存在し、チームで医療を施すことが将来日本に必要だと強く思いました。

私は、5年で約7年で歯科医師となるわけですが、今のこの気持ちをもたれずには、医療を通じて社会に貢献したいです。

熊谷先生の何十年もの功績を、この2日間で学んだわけですが、自分の今までの考えを大きく変える日となったことは間違いありません。歯科医療に対する意識もくつがえりました。

先生の御厚意で今回参加させて頂けて、本当に感謝しております。  
ありがとうございます。

# 歯科医師 6 年目

セミナー終了後、感想・要望を記入して提出して下さい。  
今後のセミナーに役立てたいと思います。

感想

患者さんの歯を生涯に渡り健康な状態で守りぬくという  
理念と情熱に大変感動いたしました。自分の歯科医師と  
してのビジョンや考えと通じる物があり、強い真意を持って  
真の患者利益となる医療を行っていきたいと思いました。

大変勉強になりました。ありがとうございました。

# 歯科医師3年目

セミナー終了後、感想・要望を記入して提出して下さい。  
今後のセミナーに役立てたいと思います。

## 感想

大学病院での口腔外科研修後に、ほとんど知らない土地で探して、僅か  
ことを決めたのが、現在勤務している医院です。口腔外科にして、働いていた頃は、  
たおにある一般治療に詳しい先輩と疑問にとりかかえはかりの日々でした。  
現在勤務している医院を決めたきっかけは、治療の技術、診断力だけでなく  
MTMをやって予後しっかりしているというところに魅力を感じたからです。  
今まで疑問に思っていたことを解決して正しいことに耳を染めると感じました。  
今までやってきたことは、どこか間違っているということに、MTMを学ぶ前に少し  
気がついていました。しかしMTMを今の医院に移って学びはじめると、今までやって  
きたことは大間違いで、むしろ新しいものに惹かれるためにやっていようとした  
のだと気が来ました。そして、信念を持って正しいことをやっていかねばならないと思  
い、そう思った日から、約1年がたち、この勉強会に参加させて頂き、自分は  
前より多少は正しい状態に近づいたと気が来ました。MTMをやっていって医院で  
診察しているからどうもこうもなってきたんだと感嘆していました。せめても検査せいで  
を治すことと、病変だけを見て、根本を何も解決しないといけないんだと  
わかりました。毎日毎日の中でこのことを誰かが気がせよと欲してはならないと、自分の中  
に軸(信念)を決して揺るがないように持ち、学んできたことをこのケースにあてはめるとどうい  
うのかを希色が見え、実践していく覚悟を持ち直して、自分を変えなければなら  
ないと思ひました。こんな素晴らしいことを聞き、持ち帰って実践するのは、簡単ではありませんが、実践しつづけた  
一人になれよう。日々からの診察に軸を持ち続けていきたいと思います。

# 歯科医師2年目

セミナー終了後、感想・要望を記入して提出して下さい。  
今後のセミナーに役立てたいと思います。

感想

学生の時に熊倉先生の講義を聞き、当時は、その間業  
の先生から「なるほど」と思っていたのですが、いざ、歯科医師  
免許を取得後、少しづつ勉強していく中で、もう一度熊倉先生  
の話を聞いてみたいと思ひ、参加させて頂きました。  
学生の時感じたのが、今回も話を聞く中で感じている  
ことは、本当に多い。歯科医師免許をとりこの資格が、  
自分のための免許をとりながら活用していくべきなのか、  
今後の歯科界はどのようなものであるべきか、そういった事を  
再度考えさせられました。

月には口腔外科を専門としますが、四月からは

開業医の勤務医として働く予定です。

30年、40年先を見据えて、明日からの目標を考え  
ていきたいと思ひます。

今回はこのような貴重なセミナーに参加させて頂きまして、

ありがとうございます。

# 歯科医師 4 年目

セミナー終了後、感想・要望を記入して提出して下さい。  
今後のセミナーに役立てたいと思います。

感想

今までしてきたことの間違いには早く段階で  
気づくことができてよかったです。

外科的介入（歯管への削削）を内科的分野に  
合わせて考えよう、いかにおろか空手と比べて  
考えさせられました。

今後患者の考えも変わってくると思うので  
その要望に応えよう、正しい医療の提供が  
できるよう努力していきたいと思っております。

# 歯科医師 4 年目

セミナー終了後、感想・要望を記入して提出して下さい。  
今後のセミナーに役立てたいと思います。

感想

普段の診療とは ちがうことだったので ともう所と  
あつた。しかし一雀大事な事だと感じることかできた。  
まだ開業前なので、今日のセミナーの事をいれ、  
自分の診療についてよく考えて、是非 MTME  
実践していきたいと思います。

# 歯科医師2年目

セミナー終了後、感想・要望を記入して提出して下さい。  
今後のセミナーに役立てたいと思います。

## 感想

2日間、わすれないうち内容の濃い、有益な時間を過ごさせて頂いた。  
1日目の熊谷先生のお話は先生自身の歴史、そしてライセンス  
を生かすための正しい姿勢を努力し続けていることに感動し  
心動かされました。真の患者利益とは何か、その追求と  
方法、取り組みをいかに考えさせる時間でした。

初めに聞かせた限った話とはまた、また何か、何度聞いても飽く  
極くありません。

2日目の大久保先生の一般開業医への取り組みの方、通大先生の  
専門医としての姿勢、取り組みもとても興味深かったです。

このライセンスを最大限に生かすにはどういふことか、いかにして  
明日からの診療に役立たせるか、いかにして思っています。

# 歯科医師5年目

セミナー終了後、感想・要望を記入して提出して下さい。

今後のセミナーに役立てたいと思います。

感想

Dr. 熊谷の講演を何度か聞かせて頂いたことがあり、  
いずれ自分もオーラルフーズクリニックに変わりたいと考えて  
いた。幅広い知識を身につけたため、総合病院の  
歯科に入ったが、歯周外科やインプラントやセラミック  
などをしてやして、この間にか「何でもするスーパーDr.」を  
目指してしまっているかもしれないと感じた。

今回のセミナーで、オーラルフーズクリニックの仕事を再認識  
し、自分の5年間はあまり意味がなかったのではなか  
らう感じてしまった。4月から開業医で働くか、いずれ  
自分も開業するかと、勤務先の院長と改  
しきつと決めた。

4月から開業医で働くか、また新しい医院なので、  
まずはその院長と改率して、いずれ自分もオーラルフーズ  
クリニック診療所を開院する。このような医院が増えるよう  
になれば、この予防、メンテナンスが当たり前になる

# 歯学部6年生

セミナー終了後、感想・要望を記入して提出して下さい。  
今後のセミナーに役立てたいと思います。

感想

今回初めてこのセミナーをうけて、衝撃を受けました。  
今まで大学の授業や、病院実習で教わったこととは全く  
違う内容のことで正直 混乱しています。

しかし、1つだけ私か<sup>こ</sup>が思ったとは、将来日吉歯科  
に負けぬような医院をしたいです。

ブレない気持ちで頑張ります。

# 歯科医師 4 年目

7

セミナー終了後、感想・要望を記入して提出して下さい。  
今後のセミナーに役立てたいと思います。

## 感想

若い先生が、自信を持って発表しているのが、  
とてもすごいと思えました。

その自信の元にならているであろう、若役からの  
論文検索による、エビデンスの確認など、  
自分もとばしてしまっている所のつきつめ方を  
みせられ、非常に感化されました。

今の気持ちとありますが、頑張っています。

# 歯科医師3年目

セミナー終了後、感想・要望を記入して提出して下さい。  
今後のセミナーに役立てたいと思います。

## 感想

この度は大変貴重なお話をありがとうございました。  
今まで考え、行っていた歯科医療を根本から見直して  
いかないといけないなと思いました。

明日からいつでもOPに近づけるように変化を与えて  
いきたいと思います。

これはMTM。リスクアセスメント、メンテナンス、専門医との連携  
U-20の考え方をとり入れて、必ず目的を達成  
しようと努力を続ける歯科医師になりたいと思います。

この卒後5年以内に考え方を教えていただき  
ありがとうございました。



# 歯科医師3年目

セミナー終了後、感想・要望を記入して提出して下さい。  
今後のセミナーに役立てたいと思います。

感想

180° 歯科に対する考え方が変わりました。  
今はたぶん頭の中で色々事があふれています。これを(どう)整理して、  
善きに思える人本当の利益を目指してがんばります。  
プラスにやり続けたいです。本当にありがとうございました。

# 歯科医師 3 年目

セミナー終了後、感想・要望を記入して提出して下さい。  
今後のセミナーに役立てたいと思います。

## 感想

しゃべりが2つ大きく聞いているのを知りたかったが、死に床もして、自分の床も最高だろ!? とけん念している現状の日本の歯科医療に気付かされました。歯科医としての方向性をもさくしている段階で、今回のセミナーを受講できたことで、今後の長い歯科医師人生が大きく変わることを確信しました。どうもありがとうございました。

# 歯科医師3年目

セミナー終了後、感想・要望を記入して提出して下さい。  
今後のセミナーに役立てたいと思います。

## 感想

- MTM に于いての重要性を理解できず、よく自覚できていない。  
原因を止めないで治療することは根本的に何の解決にもならない。  
ので（歯科医の時は難しいが）、今後、自分の用事（子）  
あたりはぜひ実践したいと思いました。
- 日々の臨床で深くEBMを述べている人は多く、それが  
GPとして勉強する上では論文などよりも早く勉強したいという  
思いがあります。
- 大分県歯科の先生の話を聞いて、京都という土地で、女性医師に  
自覚を持って取り組むべきことを確認して、本当にできています。
- 米国の専門医の価値が非常に高いのに、日本ではあまり  
高く評価されず、これも残念だと思いました。

# 歯科医師 4年目

セミナー終了後、感想・要望を記入して提出して下さい。  
今後のセミナーに役立てたいと思います。

感想

2日間大変貴重なお話しありがとうございました。  
5年前に一度セミナーに参加させて頂き大変衝撃を受けました。  
開業医に就職し、日々の診療を行っており、改めて  
歯科医療の原点を確認する為、今回参加させて頂き  
ました。今回、様々なお話を伺いとても刺激に  
なりました。今後ぜひ、oral physician セミナーにも  
参加させて頂きたいと思っています。  
ありがとうございました。

# 歯科医師 4年目

セミナー終了後、感想・要望を記入して提出して下さい。  
今後のセミナーに役立てたいと思います。

## 感想

現在勤務している歯科でMTMの流れで  
診療している。今回、このセミナーに参加し、  
改めて<sup>MTM</sup>流体外研観できることは、本当に  
やりがいの多いこと。この経験と医療の将来  
院長始めスタッフはまずに心がけていける。

子供、将来、自分も開業するにあたり、又保身  
の新しい大変なことにしていきたい。決して道  
がないわけではない。明日の未来は信じてい  
たい。

# 歯科医師 1 年目

交

セミナー終了後、感想・要望を記入して提出して下さい。  
今後のセミナーに役立てたいと思います。

## 感想

現在勤めている歯科医院で日吉歯科のやり方を取り入れ診療を行って、います。仕組を教えてもらい日々診療をしていましたが、セミナーで改めて仕組・それを行うことで得られる結果を再認識、再発見できたように思います。特にU20のカリエスフリーには感動しました。とてもうらやましいと思っ  
現在医院体勢として、“Ext診断された歯を残す”という根管治療を主に診療しています。衛生士業も中等度～重度のペリオ患者さんも多いです。幸い全て自費での経営システムなのでサリバ検査等初診でしっかり受けていただけます。1年目でとてもめぐまれた環境で仕事できていると思います。日吉歯科の症例を見たように症状がどんなにあっても、しっかりと介入し、患者さんの理解も得て一口腔を守っていく覚悟を持ってまた明日から勤めたいと思いました。20年・30年健康の維持を守っていくのはとても大変だと思っていましたが、MTMを行い患者指導を行うことでそれは可能だと知ることができ、今後のモチベーションにもつながる希望を持つことができました。また自分は未熟であり、臨床、歯科業界について知らないことが沢山あるとも思います。勉強をもっと積んでDr.の方々と同等の話し合いができるくらい成長していきたいです。衛生士ができることをもっと具体的に考え上司と共に考えを一つにし、担当患者さんに向き合っていきます！  
もっとどんどん質問、疑問を投げかけられるよう勉強したいと思いました！

# 歯科医師 6年目

セミナー終了後、感想・要望を記入して提出して下さい。  
今後のセミナーに役立てたいと思います。

感想

2日間のセミナーを通じ感じたのは、歯科医師としての  
自分の使命は「生涯自分の歯で食事をする人を増やすこと」  
にある。現在の診療体制はむし歯を見つけ詰める、それ  
にならばメンテナンスをして、予防治療をしようと思っ  
ていた。自分の治療では決して予防をやっているとは  
言えないと改めて感じた。Pt.の Cariology、Periodo-  
logyを評価し、生涯を通じて Pt.と関わり合う  
ことの大切さを痛感させられた。  
2日間 貴重な時間を設けて頂き誠にありがとうございました。

# 歯科医師2年目

セミナー終了後、感想・要望を記入して提出して下さい。  
今後のセミナーに役立てたいと思います。

## 感想

う/蝕がみゆま、削り、つめる...

歯科医となり、治療の技術向上を向上させようと

日々セミナーや、本等で知識を吸収

しようと悪戦苦闘しています。

また、これと同時に、目の前の疾患に対して

いち早く歯科医師が手をつけてこれに

疑問を感じはじめています。

穴はうまく治っている様子は見えない、本並にこの  
患者を治してこれに近づきたい。

悪くても患者さんを幸せにすることが、

今日学んだことが大切だと気づかせてくれたこと

これに感謝です！

熊谷先生、また、Dr. スタッフさんとお会いできて良かったです。

# 歯学部4年生

セミナー終了後、感想・要望を記入して提出して下さい。

今後のセミナーに役立てたいと思います。

## 感想

予防は当然のことであるのに、それが簡単にできない、  
そのほか続けられない現実を、胸立たしく思います。  
歯科医として、本当に患者さんを健康にしたいという  
信念をどう伝えたいか。大石保光先生にお話されていて  
おりに、その信念を受け入れられず「医院を去る患者さん  
も多にいると思います。でも、熊谷先生の最後にお話あり  
いて、「本気でぶつかるから返ってくる時の心は必ずある」という  
言葉に信じて、自分の信念を曲げないでいこう  
と思います。そして、スタッフに尊敬される歯科医に  
なれようという目標をしっかりと立てたいと思います。

# 歯科医師 4 年目

セミナー終了後、感想・要望を記入して提出して下さい。  
今後のセミナーに役立てたいと思います。

## 感想

2日間 ありがとうございます。

とても 感謝 を 受けて ました。

現在 大学院 在学中 で、卒業 の 留学 の こと を 考えて おります が、  
今回の セミナー に 参加 して 決意 が 固ま りました。

また 将来 の 理想 について は 悩ん で いる 中 で すが、

理念 と プレゼン ト 軸 を 持 っ て 頑張 り たい と 思 っ ます。